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! ! ! !若不是王学兵以诚相待，少有人能懂得
演员的苦。众星拱月？山花烂漫？更多的时候，
其实只是野草春风———逢不到春风，就要自
己鼓，却也未必能掌控风往哪个方向吹。
《将爱情进行到底》这部上世纪 !"年代

末的偶像剧，捧红了李亚鹏和王学兵，两人至
今是好友。最近最劲爆的绯闻是范冰冰和李
晨好了———作为唯一被范冰冰承认过的前男
友，王学兵很实在地回复：“我和他俩都认识，
我去问问，如果是真的，当然祝福。”此前，王
学兵还与另一位同样有实力有追求的男演员
陈建斌合组了一个电影公司，名为“业余时
间”，制作的第一部电影《一个勺子》在去年台
湾金马奖上拿了不少奖项，其中陈建斌还得
了“最佳男主角”和“最佳新人导演”。之前，王
学兵还与廖凡、桂纶镁合演了《白日焰火》
———这部让大众开始关注的小众文艺电影，
使得廖凡攀上了演艺事业的高峰———柏林电
影节最佳男主角……

!至少要有仰视高尚的姿态"

最近一年，王学兵的事业关注点，回归到
了话剧。他从 #月 $日起，会在人民大舞台亮
相，主演《人民公敌》。这出由挪威戏剧大师易
卜生编剧，北京人艺林兆华导演的话剧，当下
上演也颇有意义———哪怕成为“人民公敌”，
也要敢于“说真话”、“讲道理”，因为“最有力
量的人是最孤独的人。”这一次，王学兵是主
角，已经在北京看过首演的记者说，王学兵的
演技，是全剧最大的亮点。
“接到大导的邀请很激动，他没有忘掉

我”，王学兵十分尊重林兆华，“他是中国最有
个性的导演，而且他的太太是我大学里的主
讲老师。”距离上一次演话剧已有 %&年之久，
王学兵回忆道，自己在中戏表演系的主课其
实就是话剧表演。只是当 %!!$年毕业的时
候，京城舞台流行“荒诞派”，怎么会排现实主
义？拿到《人民公敌》剧本后，他就觉得很棒，
“不像有些剧本，要靠演员自己去寻找人物逻
辑的合理性”，“可以演得纯粹，可以比较彻底
的释放。”

在《人民公敌》中，他饰演的是一位医生，
指出了公共浴室的水源被污染，会损害大家
的健康，却因为各种别有用心的势力纠集，在
市民大会上被诬陷为“人民公敌”。“好的剧
本，不需要复杂的形式，只要坚持真理就够
了”，王学兵分析这个人物时说，“固执的人有
局限性，但是要努力去做一件对的事情，但很
多人因为各种各样的原因中途放弃了。”“虽
然，我不可能马上就像这位医生那么高尚，但
是我们至少要有一种仰视高尚的姿态。”

!先有意愿就会注意到机会"

王学兵说的话有时候特别哲理，有时候
则很柴米油盐。他坦承，%&年后来演话剧是
因为，“刚毕业那会儿，觉得演话剧还不能满
足生活以及被认可的需求，”在另外一个场合
他说得更直白些：“因为赚够钱了”。

在影视圈里跌打滚爬地做演员，让他深
切地觉得：“影视的成功并不掌握在自己手
里，似乎成功了，但却很模糊；有时候花了很
长时间，却没有好的效果；有时候成片与你拍
的时候完全不一样……”“只有话剧，从选择
剧本到最后演出，是可以预见其效果的———
因为，仅话剧的剧本，就是深思熟虑出来的。”
“要是自己先有了意愿，就会注意到机

会，”他是这样总结自己被林兆华“发现”的过
程———因为大导看了《白日焰火》，觉得他身
上有着“黑色幽默”。说不紧张是不可能的。重
返舞台之初，他也多少会有些担心失败，况且
剧本给予的只有文字，“要表达清楚没那么容
易”。偶尔，他也发现剧本个别地方的逻辑不
够缜密，于是向林兆华求教。大导回答，“这个

医生不是理论家，只是想告诉大家正确的事，
如果太缜密就是推理剧、侦探剧了。关键是呈
现出怎样的一个人，才最重要！”因此，他觉得
“放松地去表达，就会有个性的抒发。”

他“放松的第一步”就是外形。他琢磨着
有着科学家精神的外国医生，应该看起来比
较像爱因斯坦。于是，他就烫了一个爆炸头，
留了小胡子，看上去仿佛被岁月打磨出风霜
的样子。这个与他以往造型完全不同的模样，
果然引发话题———当爆炸头还有点短的时
候，大家看到他会说：“咦？陈奕迅哎！”

话剧《人民公敌》与王学兵签了 '(场的
巡演合同。从上海起，一直要延续到 )月去台
湾。他觉得凡事浅尝辄止没啥意义，“可能实
际演出的场次更多，这趟全国巡演更像是一

场旅行，从体验的质量上来讲，能让你真的了
解一个行当，一个个地方。”他也希望从头到
尾、由表及里地钻入一个领域。

!做任何事都不耽误做演员"

王学兵兴趣广泛得像个纯然的孩子，他
甚至不避讳自己 *年前热衷于喝酒，遍尝百
酿，“后来发现电脑也很有趣，就不喝酒了。”他
也不避讳自己被侄子质问：“家里怎么一本书
都没有？”“没有书不等于我不想获得知识。如
今获得知识的方式各式各样，并不拘泥于书
本。行万里路的话，也许可以替代读万卷书。”+
“我并不在乎自己比昨天更红多少，我只

是用各种各样的方法与世界亲近。”对于自己
并不太清晰的“定位”，王学兵并不以为然。他

在把影视圈里挣来的钱，还投入了一个音乐
公司，半年里录制了四五首歌，如今也运营正
常。“业余时间”———这个电影公司的名字，更
能体现他和陈建斌对待演艺圈的态度。“在业
余时间里，我们可以运用已有的平台、人脉，
再去创造一些我们觉得有意思，而不是电影
工业觉得有钱挣的作品。”《一个勺子》的摄影
团队，也是张艺谋的摄影班底。这出也带着黑
色幽默气质的乡土题材电影，今年会上映，但
他也不清楚是否会“卖座”，“中国电影的行
业，不应该去猜测观众要什么，有时候连观众
自己都不知道自己要什么。”

除了演员，他还自己写剧本、创作并演唱
歌曲、捣鼓电脑，并且热心各类公益事业———
自 ,((, 年开始连续 %, 年担任中国法学会
“反家暴网络形象大使”；连续担任 ,(($年雅
典奥运会和 ,(()年北京奥运会火炬手，两度
传递奥运圣火。同时，他还担任过多个公益慈
善项目的宣传员和形象大使，并荣获多个公
益奖项和“爱心大使”称号……

他还自己拍摄过两个微电影，算是导演
作品。,(%,年，王学兵首次担任导演执导的微
电影《坚定的锡兵》荣获第 ,$届哈尔滨冰雪
电影节触电单元“导演风格大奖”。去年 %月，
他还在微博上发布了一条名为《等待 -.-/》
的视频短片，短片内容是他陪伴新婚妻子赴
美待产生子、到孩子逐渐长大的内容。他还顺
带感谢了微博：“因为有了微博，我开始把平
常的念头都随手记下来，慢慢发现，自己不算
是很内向的人，是个很愿意表达的人。”

他已经是演员界里的“数码达人”，时常
把自己拍摄的短片、01放到网上与人分享。
在印度拍完电影的庆功宴，被他剪辑成 01

《02 3456 47 8 98:;2》（我的生活是个派对），第
一个镜头就是他一手拿着自拍的摄像机，一
手拽着同伴一起跃入泳池深处。有动如脱兔
的镜头，也有静如处子的画面———只是把镜
头架在德国柏林住所的窗台，拍摄 ,$小时里
静止的建筑物和流动的风云变幻。他还制作
了几支专业水准的 01，发了一张单曲《蜜雪
儿 <6冒险》。

不过，他始终觉得，今后涉及最多的还应
该是做演员。“我是职业演员，有时候可能未
必喜欢这个角色，可能去干些其他事情”，话
锋一转，他又绕回来，“不过，做任何事情都不
耽误做演员。”生活经历愈加丰富，赋予角色
的层次和内涵就更加丰富。
“做演员会的东西越多越好，要不然你演

什么呢？”

!孩子和工作是甜蜜的负担"

-.-/是他孩子的名字，不过 %岁左右，
已经随着妈妈和姑姑一起，随着王学兵一起
巡演。初为人父的王学兵觉得，虽然辛苦一
些，但是不想错过孩子的成长，也怕万一离开
孩子时间长的话不认得爸。

看着孩子，他觉得———“只有孩子，才是
这个世界上唯一完完全全需要我的人”，“我
现在坐车都一本正经系上安全带了”。而且，
有了娃之后，他对这个世界就想得越来越多，
言行变得柔软：“顾忌，是好事，无所顾忌是危
险而且无意义的。”

有了孩子，“生活变得麻烦，但是也是甜
蜜的。这就像工作一样———任何工作，也都是
甜蜜的负担。”他解释道，如要对工作负责，就
会感觉有负担，但是改变、提升了自己，就感
觉到了甜蜜。

他还把犹疑、迷茫、困惑、矛盾的情绪，注
入自己作词、主唱并主演的 01《我们怎么办》
里。在有点抒情、有点慵懒、有点跌宕、有点伤感
的摇滚调调里，他唱到：“哪一天会晴朗呢，太阳
不出来，我们怎么办；理想还遥远吗，我不知道；
那彼岸怎么也到不了，我们怎么办……”
这首长达 )分钟的 01，落幅画面是王学

兵音乐公司的“口号”：“尽量学好，坚决无
聊。”
王学兵，又名王学好。 朱光

敢“说真话”的

王学兵谈主演话剧《人民公敌》：我
是以各种各样的方式与世界亲近———
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